

te den auf Anjetzo zu, Anjetzo sah den wandernden Felsen nicht, sie erkannte es, der hat ja das Gehen und Onufry sah in den Augen die Stille, andere hätten dieselbe Stille beruhigt mit dem Wort Entsetzen; entsetzte Augen sah Onufry, aber in ihren Augen war nicht die Spur von diesem Entsetztsein ob des rollenden Felsen, der sich näherschob, Onufry half ihm bloß, stupste ihn näher und näher und näher und Anjetzo drehte dem Felsen seinen Rücken zu, denn Anjetzo half dem Nurmensch, es zu fühlen, was es tatsächlich gibt, wenn es versäumt wird, das Gehorchen, wenn es versäumt wird, das Zerschlagen des Schädels zu verhindern, wenn es versäumt wird, zu sehen, Anjetzo ist allgegenwärtig, auch wenn er vorübergehend nicht anwesend ist, Anjetzo sieht es, wenn das Nurgeschöpf nicht sorgfältig umgeht mit kostbarem Gut, Anjetzos Wort magst du nicht genau genug prüfen, Anjetzos Wort ist so genau zu prüfen wie Gold, damit dem Nurgeschöpf gedient gewesen wäre, es nun einmal das Fühlen vorzog, das es fühlte, was es tatsächlich gibt: die Pupille. Bald. Es war nur mehr eine Frage der Zeit. Es Onufry sehr deutlich sah, wie der Felsen unaufhaltsam dem Ziel näherrückte: Anjetzo. Der Felsen rollte über Anjetzos Leib hinweg, das tat er nicht. Er blieb genau auf Anjetzo stehen. Dort blieb er, unverrückbar, Onufry schrumpelte wieder, war wie immer, kein erhebender Anblick. Nun schläft sie, Anjetzo war wachsam genug, es sah. Brauchte nicht Onufrys Augen zur Aufsicht. Als wüßte Anjetzo nicht, was in Onufry war. Die Vorstellung, Anjetzo könnte die Grenze überschreiten und dann öffnet das Nurwesen die Augen nicht und schließt sie nicht. Was Ökonomie war, was Maßarbeit, das war nicht notwendig, Anjetzo zu lehren. Das hat einer im Gefühl oder er hat es nicht. Das Fingerspitzengefühl Anjetzos war umwerfend, aber nicht tötend.

Anjetzo einsah, muß helfen dem Nurwesen, es zu fühlen, was es tatsächlich gibt, die Pupille. Aber auch wußte, wann er aufhören muß, mit dem. Danach war Anjetzo müde, Onufry würdigte er keines Blickes, spuckte es seitwärts aus, an Onufry vorüber war, ehe Onufry begriff, heute war eine nur dran, an ihm ging das vorüber.

Im Ohr blieb das Klingeln, mehr war es nicht. Anjetzos Hände waren nun einmal das Arbeiten gewohnt, kräftig waren Anjetzos Hände. Ein zuschlagender Anjetzo war das nicht, vorüberging, einmal ausholte, kräftig es sagte, der Schlag ins Gesicht und das Klingeln im Ohr, heute bist eine gesegnete Gestalt, hättest du das Nurgeschöpf besser eingeweiht, hätte Anjetzo sich zur Ruhe begeben können. Die Augen Anjetzos mochten nicht ruhen auf dem Nichtsnutz, der sich der Anerkennung nicht würdig erwies, als wäre dieses Scherbensammeln keine Auszeichnung für Onufry und dann das. Nicht einmal erziehen mag ich dich, sagte Anjetzo, nicht die Strafe bist du wert, nichts bist du wert, am besten, du löst dich auf Onufry und Anjetzo vergibt dir dann, daß es dich einmal gegeben hat. Worte brauchte Anjetzo für solche Mitteilungen nicht.

Die Arbeitstierlein sehr deutlich zu sehen waren, sah, wie sie sich beeilten, heim wollten sie, ins Dorf wollten sie, ein Glück, daß die Leuchten es hielten wie der Herr. Noch seltener da waren, Zusatzarbeit hatte jeder und unerwartete Wendungen strichen die Belohnung durch, das war nie er, der Hund von A x o l o t l, das kennt ein jeder aus dem Dorf, immer wars der Hund von A x o l o t l, wenns das Nurmensch nicht lassen konnte, sich setzte auf den Schädel! Stelle sich das einer vor! Will mit dem Schädel einen Hund vertreiben, damit dem Schädel nichts geschehe, schlägt sie diesen mit dem Schädel und will sich wundern, wenn der Hund sich wehrt in seiner unnachahmlichen Art, was soll er machen? Er muß zuschnappen! Dann die Verkehrtheit nicht aufheben, sondern sich setzen, damit sie spurlo-

se Verkehrtheit sei! Die Zurleute von **A x o l o t l** wunderten sich nicht die Spur, daß Anjetzo das nicht vergeben durfte. Wo kam Anjetzo hin, falls das vor seinen Augen schon geschah: das Spurenverwischenwollen des Nurgeschöpfes, gerade was den Schädel zur Zertrümmerung brachte, es wurde oft genug gewendet, die Erbitterung des Dorfes war bloß vorausschauend, als hätte das Dorf nicht gleich gewußt, der Schädel fällt uns noch auf den Kopf. Obzwar Onufry es nur inwendig gewagt hatte, Anjetzo zu sagen, der Hund von **A x o l o t l** wars! Der Hund wars! Umkreiste ihn, jammerte unerschrocken auf Anjetzo ein, gab nicht nach, zerrte an Anjetzo herum, es klarstellend, immer wieder, schrie, jammerte und war voll Bewegung und bannte Anjetzos Aufmerksamkeit, fesselte Anjetzos Zorn und lenkte sein Augenmerk auf den Hund von **A x o l o t l**, das hat Onufry einmal getan, dann nie wieder, das war vorüber, nichts von alledem schützte das Nurmensch. Anjetzo ließ sich nicht von Onufry vorsagen, wen er zurechtzuweisen hat: lenkte bloß das Augenmerk auf sich und dem Arbeitstierlein hat Onufrys Ich-habe-es-gesehen nichts genützt. Onufry wurde zurechtgewiesen, nicht der Hund von **A x o l o t l** und dem Arbeitstierlein blieb es nicht erspart: Es mußte fühlen.

Ausreden gab es auf dem Gutshof nicht.

"Die Stille", zuckte die Achseln und die Handbewegung vom Nurmensch es im Nur sein ließ, was im Nur war, warum taten es die Worte nicht, Onufry sah die Handbewegung, hörte, was: zu hören war und die Handbewegung siedelte das Nur an, wo es tatsächlich war: Vor ihnen, im Süden war es und nicht hinter ihnen, im Norden "Weit, weit hinter mir. Nur! Das ist Nur! Das war Nur immer!" Und schaute ihn verständnislos an, es war ihm gegeben, die Stille zu hören, das tut nicht gut. Was war daran: verwunderlich? Die Handbewegung folgte der Tatsache, die Worte folgten auch, nur zeigten die Worte "(...) hinter mir" an und die Handbewegung zeigt, was Onufry nicht anders sah: "Die Stille" und Nur lag vor ihnen, nicht hinter ihnen. Hinter ihnen, weit hinter ihnen war der **Mächtige** und hinter dem **Mächtige** war In den Wolken, sie mußte es zeitlich gewendet haben, nicht örtlich. Örtlich war die Handbewegung nach Süden zeigend, der Nase nachgehend, wären sie unweigerlich ins Nur(gebiet) gekommen, also lag es vor ihnen, das zeigte die Handbewegung richtig an, hinter ihr war das Nur(gebiet) nicht, nur die Zeit war hinter ihr? Als könnte die Zeit hinter einem liegen, die lag nicht, die hatte keine Gegend, auch war in der Handbewegung etwas Schaufelndes, schaufelt die in der Bewegung die Luft? War das hinter ihr Liegende wenn sie schaufelt vor ihr? Und in der Luft schaufeln, sie tat es: die Handbewegung war einen Bogen nach vorne machend und wäre die Luft Erde gewesen, dann hätte sie Erde - der Widerstand fehlte, der Widerstand der Erde, deswegen wirkte das Schaufeln so leicht und geschwind ging das Luftschauflern vor sich, sehr geschwind. Es weniger ein Luftschauflern war, eher ein Tätschenwollen, hat ja auch versucht mit derselben Bewegung auf die Schnauze des Hundes zu schlagen, mit dem Schädel, das hat sie nun wirklich versucht, mit dem kostbaren Schädel den Hund von **A x o l o t l** zu vertreiben, und der sich umwendende Onufry sah das Nurmensch, das in der Gegend war, es nicht hineinstellte in die Gegend, es tatsächlich in ihr stand, kaum er an sie dachte, war sie da. Obwohl Onufry es nur inwendig gewagt hatte, zu sagen, der Hund wars! Wurde es das Dorf von **A x o l o t l**: Der Hund von **A x o l o t l** war es nicht. Es war das Nurmensch. Und für das Nurmensch und seine schweren Sünden durfte nicht das Dorf von **A x o l o t l** bestraft werden, wer hat denn den Schädel ausgegraben? Arbeitstierlein waren es, aus **A x o l o t l** und die Belohnung Strafe war. Die Fundstelle wurde zum Punkt erhoben, weit-hin sichtbar. Das Nurmensch nicht erschlagen bedurfte großer Güte! Himmel! Das Geschöpf nicht erschlagen! Es sehen und nicht an den Schädel denken. Wer konnte das?